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Аннотация: Опираясь на концепцию естественного права, автор рассматривает вопросы реализации 

свободы посредством права, соотношения прав и свобод человека, разграничения реальной и формальной 

свободы. В статье отмечается, что в отечественной философско-правовой мысли проблема соотношения 

формальной и реальной свободы связана с дискуссией между Н.А. Бердяевым и Г.П. Федотовым. Хотя 

позиция Н.А. Бердяева, согласно которой формальная свобода провозглашена, но не реализована на 

практике, востребована современными исследователями, подчеркивается, что его оппонент приводит 

более веские аргументы. Г.П. Федотов утверждал, что реализуется та свобода, которая провозглашается, 

а следовательно, если свобода не реализуется, значит, она не была закреплена в праве. 

В современном отечественном законодательстве нет существенных отличий в определении терминов 

«права» и «свободы», они уравниваются в юридических гарантиях. Тем не менее в философско-правовом 

контексте свобода человека предстает как возможность действовать в сферах, не ограниченных со 

стороны государства, а права человека – это признанные и гарантированные государством возможности 

действий человека в конкретно указанных сферах. 

Annotation: Based on the concept of natural law, the author considers the problem of realizing freedom through 

law, the correlation of human rights and freedoms, the distinction between real and formal freedom. The article 

notes that in Russian philosophical and legal thought the problem of the relationship between formal and real 

freedom is associated with a discussion between N.A. Berdyaev and G.P. Fedotov. Although the position of N.A. 

Berdyaev, according to which formal freedom is proclaimed, but not realized in practice, is attractive to modern 

researchers, it is emphasized that his opponent makes more compelling arguments. G.P. Fedotov argued that the 

freedom that is being proclaimed is realized, and therefore, if freedom is not realized, it means that it was not 

fixed in law. 

In modern Russian legislation there are no significant differences in the definition of the terms «rights» and 

«freedom», they are equalized in legal guarantees. Nevertheless, in a philosophical and legal context, human 

freedom appears as an opportunity to act in areas not limited by the state, and human rights are recognized and 

guaranteed by the state opportunities for human actions in specific areas. 
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